
 
 

Declaración de S.E. el Presidente de la República,  

Gabriel Boric Font, tras participar en reunión de coordinación con 

autoridades de la Región de O’Higgins 

 

Colchagua, 22 de agosto de 2023 

 

Muy buenas tardes a todas y a todos: 

 

Primero, quiero contarles que antes de llegar acá a la Región de 

O’Higgins, íbamos a hacer este punto en Placilla, en una escuela, a la 

cual en el intertanto nos informaron que no se podía llegar. Por eso lo 

estamos realizando ahora en la delegación provincial.  

 

Venimos de la Región del Maule en donde estuvimos en Curicó recién, 

antes en Linares y en Romeral, en donde nos reunimos con diferentes 

autoridades y los alcaldes, pero también con gente afectada, con 

agricultores que han sido golpeados, por gente que está en albergues. 

Y lo primero que me interesa transmitirles es que vamos a necesitar 

mucho apoyo, por cierto, por parte del Estado para poder ponerse de 

pie, pero también se necesita algo que es inmaterial, se necesita mucha 

empatía, se necesita que en este momento de dificultad la gente sepa 

que está y va a estar acompañada.  

 

Eso es lo que les he transmitido también a nuestros equipos. Acá hay 

dramas humanos en donde se pierden cosas que no necesariamente 

se valorizan en plata, se pierden recuerdos, se pierden fotografías, se 

pierden lugares y más aun cuando se pierden vidas. Y, por lo tanto, lo 

que les pido a todos los trabajadores y trabajadoras, a todos los 

funcionarios públicos que están en esto es que seamos muy empáticos 

con quienes están sufriendo. No se trata solamente de llenar fichas y 

hacer un check, sino de sentir también el dolor y la pérdida que están 

teniendo las personas ante esta inundación. Muchas veces, gente que 

ha sido golpeada además dos veces. 



 
 

 

Me tocó la experiencia recién en Curicó, una mujer embarazada de seis 

meses, Constanza, con un hijo de dos años que estaba absolutamente 

desesperada por qué es lo que iba a pasar con su hijo después. No es 

solamente de la solución de la vivienda, es también poder entender eso, 

poder asegurar la leche, las mamaderas, poder dar contención, la salud 

mental es tremendamente importante y quería en este punto de prensa 

recalcar también esa parte, esta dimensión de la tragedia.  

 

Acabamos de finalizar acá una reunión de coordinación en la 

Delegación Provincial de Colchagua para poder evaluar la afectación 

regional de este sistema frontal. Como pueden ver, estamos con el 

ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela; la ministra de Obras 

Públicas, Jessica López; el gobernador regional Pablo Silva; el 

delegado presidencial, Fabio López; los delegados provinciales y otras 

autoridades locales, también el diputado Cosme Mellado nos estaba 

acompañando.  

 

Como ya ha sido informado por el Cogrid de hoy, la Región de O’Higgins 

se mantiene en alerta amarilla desde el 18 de agosto. Desde ese mismo 

día, el Gobierno ha estado presente en terreno, con un importante 

despliegue de funcionarios públicos, con un importante apoyo de 

Carabineros, PDI y Estado Mayor Conjunto, y los voluntarios de 

Bomberos de Chile, entre otros.  

 

Y acá me gustaría destacar que en la Región de O’Higgins hay 74 

compañías de bomberos en este momento desplegadas, cerca de mil 

bomberos desplegados en lugares que incluso hoy están aislados 

como, por ejemplo, la zona de Lolol y Paredones. Ahí hay gente que 

está haciendo un tremendo sacrificio, están muy comprometidos.  

 

También quiero destacar el despliegue del Ejército que se ha 

desplazada a Santa Cruz, a Chépica, a Placilla, a Lolol y Paredones 

para justamente hacer los contactos que sean necesarios.  



 
 

 

Los equipos del MOP para poder reconstruir. El principal problema que 

hemos tenido en la Región de O’Higgins, a diferencia del frente de mal 

tiempo de hace siete semanas, ha sido el deslizamiento y la activación 

de quebradas y desborde de canales producto de la activación de 

quebradas. Los ríos, hasta ahora, el Tinguiririca y el Cachapoal, no han 

sufrido todos los desbordes que uno podría esperar por la cantidad de 

lluvia.  

 

Eso tiene que ver también con los trabajos de prevención que se han 

hecho. En estos momentos, es razonable, se mira mucho lo que pasa, 

pero cuesta mucho evaluar lo que no pasó producto de la pega que se 

hizo bien. Hay mucha pega de prevención que se hizo que está 

funcionando.  

 

Ahora, la prioridad, como he dicho insistentemente, es salvar vidas. 

Hacemos un llamado a la comunidad a que cuando se emitan las alertas 

SAE, en particular de tener que hacer abandono del hogar, estas se 

cumplan. Sabemos que es difícil, ahí Carabineros está haciendo una 

tremenda pega. Les decimos que esto es por su propio bien, hay 

familias que deciden no desalojar las casas y que después el agua 

termina inundando, llega hasta el techo y ahí podemos tener pérdidas 

de vida tanto de las familias mismas como de los rescatistas, la gente 

que va a rescatarlos. Entonces, si se emite una alerta de evacuación, 

les pedimos por favor que tengan a bien cumplirla porque se está 

tomando todos los resguardos posibles para salvar vidas.  

 

En ese mismo contexto debo lamentar e informar el fallecimiento de una 

persona mayor en Coihueco, que está siendo investigado en sus 

detalles y aprovecho de enviar mis condolencias y abrazos a sus seres 

queridos y cercanos.  

 

Considerando las cifras del reporte Cogrid, lamentamos el fallecimiento, 

hasta ahora, de tres personas, dos personas ahogadas y una por una 



 
 

caída de árbol. Hay más de, a estas alturas, 5 mil personas 

damnificadas y cerca de 1.000 personas albergadas. Tengo 854 acá en 

la carpeta, pero esto va aumentando a cada minuto. Por lo tanto, me 

atrevo a decir que, a estas alturas, ya deben ser más de mil.   

 

Tenemos 35 mil personas aisladas en lugares como Los Queñes en el 

Maule y también acá en Lolol y Paredones, tenemos 32 mil personas 

evacuadas a nivel nacional, así como varias viviendas. No voy a hacer 

el desglose ahora porque esto va ir cambiado, pero varias viviendas con 

daños menos y daños mayores, y con equipos que ya están trabajando 

en terreno y levantando las fichas para poder llegar con las ayudas 

tempranas a la gente que lo necesita. 

 

Pero estamos, en este momento, en la emergencia. Ustedes ven que, 

por ejemplo, hay caminos que no se pueden reparar mientras no termine 

de llover. Por lo tanto, también hacer un llamado a la comprensión 

respecto de los tiempos, acá hay problemas que no se solucionan de la 

noche a la mañana y se requiere, primero, enfrentar la emergencia y, 

después, vamos a tener que dar una discusión como país, una discusión 

y una ejecución como país, en donde yo diría que la institucionalidad 

que se ha instalado en Chile para responder a las emergencia ha 

mejorado sustantivamente desde el terremoto del 2010 en adelante por 

los aprendizajes que ha tenido, pero todavía nos falta mejorar mucho 

en infraestructura.  

 

Nos falta mejorar mucho en infraestructura de embalses, de canales de 

riego, de puentes y ahí se requiere realizar inversiones mayores que 

requieren acuerdos nacionales importantes que vamos a plantear en las 

instancias correspondientes. 

 

Y otra cosa importante que hemos conversado durante la mañana, hay 

mucha, mucha gente que está viviendo en asentamientos irregulares en 

lugares que son inundables. Los ríos de Chile tienen memoria y 

recuperan su cauce histórico cuando llueve. Y, por lo tanto, cuando se 



 
 

hacen loteos irregulares, cuando hay gente que se aprovecha, cuando 

no hay una fiscalización correcta y se construye en terrenos inundables, 

se viven tragedias como la que estamos viviendo en el sector de 

Zapallar en Curicó, por ejemplo, en donde tenemos cerca de 400 casas 

inundadas en un sector que era previsible que, si había una crecida de 

río, se iba a inundar porque, insisto, los ríos tienen memoria. 

 

Y, por lo tanto, ahí hacemos un llamado a la responsabilidad, a no 

comprar en loteos irregulares y el Estado tiene que estar más presente 

en la fiscalización. Esto es algo que se viene arrastrando desde hace 

mucho tiempo, pero es algo que me queda absolutamente claro, que 

hay que ponerle mayo sentido de urgencia a esta fiscalización. 

 

Tenemos más de 300 rutas afectadas a la fecha, de las cuales 137 han 

sido reparadas; hay 42 servicios sanitarios rurales afectados, de los 

cuales 12 ya se han rehabilitado; hay 218 albergues dispuestos en las 

regiones afectadas para atender a todas las familias que lo requieran. 

 

Y, además, en materia de anuncios, tras evaluarlo en base a los 

antecedentes que hemos recopilado con campesinos y con dirigentes, 

he decidido decretar, también, Estado de Emergencia Agrícola para 

facilitar los recursos para los sectores ganaderos, agricultores, 

vitivinícolas y apicultores que van a requerir mucho apoyo en estos 

momentos. 

 

El Estado de Emergencia Agrícola, que se enmarca en la Ley de 

Presupuesto del sector público, se complementa con las ayudas 

vigentes por el sistema frontal que tuvimos hace siete semanas y nos 

va a permitir agilizar la entrega de las ayudas necesarias. Se va a aplicar 

para las 117 comunas de O’Higgins, Maule, Ñuble y Biobío que se han 

visto afectadas por las lluvias, inundaciones, nevadas y el impacto 

productivo en la matriz agrícola porque, recordemos, este es lugar en 

donde se producen parte importante de los alimentos que se consumen 

en Chile. Y, por lo tanto, nos vamos a poner de pie, tenemos que 



 
 

ponernos de pie y el Estado tiene que estar presente. Vamos a mover 

esa musculatura por muy difícil que sea.   

 

Estamos trabajando en el tema de las defensas fluviales. Me lo 

comentaba el gobernador, por ejemplo, la necesidad de mejorar en 

Doñihue, en Coltauco, Palmilla, Peralillo, Placilla. Las defensas fluviales 

son cuestiones que no se logran de la noche a la mañana, pero sepan 

que estamos conscientes de eso y con todos los equipos al máximo 

desplegados. 

 

Vamos a requerir apoyo, también, de la sociedad civil y del sector 

privado. Quiero enviarle un agradecimiento grande y profundo a todos 

quienes están cumpliendo labores de apoyo, a Bomberos de Chile, a 

Carabineros, al Ejército, a las Fuerzas Armadas en general, la Armada 

y la FACh que también están en terreno, la gente de la PDI, a los 

funcionarios públicos, los funcionarios públicos del sector de Salud, por 

ejemplo, que muchos han tenido afectaciones ellos, pero aun así siguen 

trabajando y entregando el apoyo. Hay varios centros de salud CESFAM 

que se han visto afectados.  

 

Y también a los dirigentes y dirigentas vecinales, que están cumpliendo 

una labor tremendamente importante en mantener el contacto, por 

ejemplo, en las poblaciones que se encuentran aisladas. Es importante 

el diálogo que tenemos a través de ellos con alcaldes, alcaldesas y con 

los concejales que también están cumpliendo una labor. Toda la 

institucionalidad del Estado y la sociedad civil está funcionando y puesta 

de cabeza a enfrentar esta emergencia. 

 

Nosotros vamos a seguir en terreno, voy a seguir desplazándome por 

diferentes partes, vuelvo en un rato a Santiago para poder tener 

reuniones de coordinación con nuestros ministros, evaluar y apretar las 

tuercas que haya que apretar, pero vamos a seguir recorriendo los 

diferentes lugares, estando con la gente que lo necesita.  

 



 
 

Es difícil, a veces, estar en todas partes, pero tenemos el compromiso 

de no dejarlos solos, de que todos quienes han sido afectados en esto, 

en particular quienes tienen mayor necesidad, quienes están en su 

primera vivienda, quienes han perdido sus bienes materiales, quienes 

viven situaciones complicadas de pérdida de familiares o problemas de 

salud vamos a estar con ustedes ahora y durante el proceso de 

reconstrucción que toma tiempo, no es de la noche a la mañana, pero, 

como siempre, Chile en los momentos difíciles se va a poner de pie. 

 

Muchísimas gracias.  

 

 


